

Les Rencontres du Cefs 2010
Rencontre autour de Jean-Baptiste Lagacé

Par la parole, la plume et le pinceau.

**Les entreprises culturelles de Jean-Baptiste Lagacé,
fondateur de l'histoire de l'art au Canada**

vendredi 3 décembre 2010
DS-1950, Faculté des sciences humaines
Université du Québec à Montréal

Jean-Baptiste Lagacé (1868-1946), premier professeur d'histoire de l'art à Montréal et au Canada, a largement contribué à mettre en place au pays les fondements d'une culture artistique, s'attachant sans relâche à reconstituer l'histoire, autant universelle que montréalaise et canadienne, par ses conférences publiques, son enseignement, ses écrits et son art. Pendant près d'un demi-siècle, entre les années 1890 et 1940, Lagacé a touché de nombreux auditoires, universitaires et ouvriers, adultes et enfants, artistes et historiens, en diffusant sa parole et ses œuvres d'artiste dans divers lieux de la ville, et en composant de nombreux articles et essais sur les principes de la nouvelle discipline qu'il mettait en place. La culture artistique que Lagacé a contribué à fonder constitue un apport de taille dans la mesure où elle embrassait tout à la fois l'esthétique, la pratique artistique et le savoir historique.

Programme

- 9h 15 Olga Hazan
Présentation du colloque : Lagacé, esthète, historien de l'art, illustrateur, concepteur des chars des défilés de la saint-Jean-Baptiste et inspecteur du dessin dans les écoles de la CECM
- 9h 30 Guillaume Sirois
Éduquer les foules à l'art : Jean-Baptiste Lagacé sur les traces de l'art européen
- 10h Stéphanie Danaux
De la presse à l'édition, du roman au manuel : Jean-Baptiste Lagacé, l'illustrateur
- 10h 30 Olga Hazan
Par la parole, la plume et le pinceau, les entreprises culturelles du premier historien de l'art au Canada
- 11h pause
- 11h 15 Brigitte Nadeau
L'Habitant historique de Lagacé et l'héritage français dans les défilés de la Saint-Jean Baptiste de 1924 à 1946
- 11h 45 Suzanne Lemerise
Jean-Baptiste Lagacé, son engagement professionnel et son héritage à la Commission des Écoles catholiques de Montréal
- 12h 15 Débat